

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores" Defensora de los derechos del Pueblo

Editor

Octavio Montero

Administrador

Lesmes Sáurez

SALE LOS DIAS 6, 14, 22 y 30

Es preferible el dolor, el sacrificio, la muerte misma, á vivir un solo día, una sola hora, un solo instante, sin libertad.

M. R. ZORRILLA

El soldado en muchas ocasiones llega á ser carcelero del padre, del hermano y del amigo.

Año I

San José de Costa Rica 30 de Junio de 1910

No. 36



¡CHAMORRO VENCE!!

con sus armas no compite el adversario. Sus éxitos se coronan debido á las pistolas automáticas

BROWNING,

que tiene en venta Ariodante Boschini, en su establecimiento La Fortuna, situado en el barrio de la Soledad, Calle 9ª. Sur.

Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZAS, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

CERVEZAS:

Negra „Estrella,“ Lager Bier, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS:

Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

- Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM -

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

GUILLERMO R. LAHMANN

(Sucesor de J. FRED. LAHMANN)

Surtido Completo de Ferretería, Pinturas, Aceites, Hierro enlozado etc., etc.

Apartado n.º 312, Cable: LAHMANN Teléfono n.º 199
SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Los Republicanos de porque de aquí se exportaba el pan de la sin rival "PANADERIA LA HABANERA", pues este pan da bríos para la lucha. Compre usted allí.

José María Odio

Disimule la crisis que le agobia vistiéndolo como un GENTLEMAN

GONZALO ARTAVIA lo complace en su Sastrería, situada en la Calle Central, 200 varas al Sur de la Catedral

Gangas y Privilegios EN LA IMPRENTA NACIONAL

En perjuicio de gran número de trabajadores se ha venido cometiendo en el Establecimiento Tipográfico del Gobierno una serie de errores que allí ya son costumbre y que urge remediar.

Arranca el defecto en cuestión desde el tiempo de la Administración de Iglesias, y fué originado por el empeño de los entonces dirigentes de aquella Imprenta, de recompensar de algún modo á los que fueran adictos á la causa del mandatario en ejercicio y que fueron de oficio tipógrafos. Tales recompensas consistían en alteraciones del Horario oficial en beneficio de determinados individuos, los cuales podían muy bien entrar y salir á las horas más de su gusto ó cuando mejor les fuera en conveniencia; siendo severo el plan de horas de trabajo para los demás. Establecióse desde entonces y con la misma mira en dicho taller, lo que los trabajadores designaron y designan con la palabra *privilegios*, consistentes en el reparto del trabajo, para hacer el cual pocas veces se atiende á la competencia del obrero, sacrificando esta á personales simpatías, procedimiento reñido con el espíritu de equidad que entraña todo sistema republicano. El reparto de tareas en la forma á que aludimos daña grandemente á los operarios que no han merecido hacerse lo suficiente simpático á la gente que dirige las labores de la Imprenta Nacional. Para ellos los trabajos más roñosos, para ellos las tareas más raquílicas, para ellos los más ruines trabajos. Por qué?

Bien estuvo que durante la citada Administración de Iglesias la intriga sacase mihajas más, valiéndose de la simpatía y de otras cosas más. Pero hoy, hoy que el régimen administrativo sustenta manifiestas contrarias tendencias al primero? No es posible que los privilegios imperen hoy en ninguna esfera pública.

Descabellado fuera alegar en beneficio de tales procederes motivos políticos. Lo decimos porque los perjudicados en el caso presente vienen siendo los partidarios de la causa triunfante en los comicios, ni más ni menos.

Continuarán en la Imprenta Nacional las gangas y los privilegios? Ya lo diremos en el próximo número junto con otras cosas que también diremos si el caso apura. Por ahora quedamos en guardia.

Diógenes Molina Cantón

De Escasú INCONSECUENCIA POLÍTICA

La mayoría de los vecinos de este pueblo se lamentan del proceder el Gobierno al mantener en su puesto al médico del pueblo de este circuito Dr. Mariano Figueres.

Solo los escasuseños que presenciaron muy de cerca la conducta de ese empleado en lo más ardoroso de la lucha, solo nosotros, repetimos, tenemos derecho á lamentarnos de semejante complacencia gubernativa.

Hombres connotados del Partido jefes de propaganda y pueblo en general, creyeron firmemente que una vez que tomara las riendas del Poder el nuevo Gobierno, se exigiría la renuncia á ese empleado, pero todo no fué más que ilusión, fantástica ilusión.

El Municipio que en representación de lo más conspicuo de la localidad pidió al Ministro de Gobernación la remoción del señor Figueres, ha tenido que molestarse con dicho empleado, pues presentóse (Figueres) en la sesión correspondiente al primero del que cursa pidiendo nulidad de la sesión en la cual se había concedido pedir su remoción, é increpó de modo indirecto el proceder de dicho Municipio.

El resultado de ese incidente está á la vista; el municipio y el pueblo en general han quedado burlados y el médico bien sentado y satisfecho de su estrategia política.

El astuto médico se ha vindicado ante el Gobierno, lo sabemos, pero no obstante eso, los jimenistas que pusimos nuestro pecho al frente por salvar á la República y los intereses locales consignamos públicamente nuestra protesta por tan sin igual complacencia gubernativa.

Escasuseño

Sociedad de Trabajadores

Se invita á todos los socios para una reunión el domingo próximo á las 2 p. m.

EL SECRETARIO

La hora actual del Congreso

En la maquinaria administrativa que aquí funciona, la acción de la Cámara hace el efecto de una rueda tomada por la herumbre y que, al girar lanzara al aire dolorosas estridencias.

Es un carro que marcha trabajosamente, atascado en los baches de una superficialidad perfectamente demostrada.

A veces es un conjunto dócil y complaciente que acuerda una suspensión del Orden Constitucional, situación á cuyo amparo han de despertar más tarde hereditarios despotismos; otras, haciendo confesión tácita de ineptitud en asuntos económicos de orden puramente legislativo, otorga facultades generalísimas á Poderes de otra esfera, sin sospechar que al abrigo de las omnímodas facultades así conferidas, bien pudiera ensayar sus gestos la monstruosidad de más de un desasierto.

Hombres faltos de toda preparación en los asuntos encomendados á sus responsabilidades, y hombres sin noción de lo que tales responsabilidades significan, llegan al Congreso sin otra credencial que las que determinadas eventualidades políticas conceden, á depositar su indolencia en los cómodos asientos de aquel recinto, intentando á ratos salidas parlamentarias de tal fuste, que apenas si consiguen mover á risa al público de las barras. Bien contadas son las excepciones, aseguramos que no montan á cinco.

Así con elementos de esa especie han sido formados los cuerpos legislativos en Costa Rica, á causa del error inveterado de hacer de cada diputación una recompensa que venga á satisfacer los ayunos pecuniarios del favorecido, unas veces; otras, para llenar las obligaciones derivantes de oscuros compromisos contraídos con la familia del agraciado.

Contados son los casos en que un representante llega á serlo en virtud del querer espontáneo de sus representados y, por lo raros, notables.

En presencia del espectáculo que el actual Congreso nos ofrece diariamente puede muy bien afirmarse que los hombres que lo integran han llegado allí llevados por su candidez ó por su maldad. En el primer caso, pensando sinceramente que su esfuerzo puesto en acción ha de remediar las necesidades de la comunidad. Fuerza es confesar que estos serán hombres honrados hasta tanto no se hayan percatado de su equivocación. Los segundos, á sabiendas de que nada bueno van á hacer, concurren á la Cámara en vía de especulación, son los más, y á estos refiriéndose declaró graciosamente el señor Pérez Zeleón que de ellos podía decirse que son los *hombres prácticos* en

la vida pública, declaración confirmada por las palabras del señor Briceño en uno de tantos incidentes motivado con la tentativa de rebajo de sueldos, al tildar de peligrosas aquella reducción por los extravíos que en la carrera del diputado muy bien podría ocasionar.

Es oportuno hacer notar lo que la opinión pública en materia de Cámaras Legislativas palpa á cada momento. Es constante el hecho de que individuos ascendidos por el voto de los pueblos, olvidan su misión y, traicionando al partido que los alzó, de la nada casi siempre, se tornan servidores incondicionales y firmes defensores del capitalismo en la Cámara, como muy bien pudo verse cuando en la nuestra fué traído al debate el asunto de maderas para reconstruir Cartago. Acaso no fueran otros los extravíos á que quiso aludir el defensor de su sueldo, señor Briceño.

Quando menos con una sonrisa irónica, ya que no con un gesto severo, era de esperarse que el Congreso acogiera la idea lastimosa de la Secretaría de Hacienda—cogida en sus propias redes, á decir de muchos—encaminada á fomentar la vagancia y el espionaje con el proyecto, *egoísta* á caso, de recompensar cuantiosamente á los que por oficio tienen el muy infame de denunciar contrabandos.

El proyecto pasó como aquí pasan casi todos los desplantes. No hubo una sola voz que tildara de falta de autoridad moral, siquiera, al señor Ministro que así quiso exhibir su egoísmo ó su candidez.

Por un lado algún modesto representante de buena fé digna de mejor suerte intentando levantar el trabajo con el fomento de la agricultura, y por otro, el Gobierno, por medio de sus dependencias, propendiendo á la corrupción moral facilitando medios de vida de acuerdo con su oficio á los delatores que abran las puertas de la cárcel para los hombres del pueblo que osadamente ganen la vida, á falta de quehacer mejor, burlando la tranquilidad de un fisco á cuya sombra engordan tantos holgazanes.

La ley, ya se ve, va contra los contrabandistas en pequeña escala, contra los indefensos; inútil sería referirla á los grandes contrabandistas. Con todo y que á la Cámara se llega con *votos de cantidad* cada uno de los cuales en el sistema republicano vale por cualquiera de los de *calidad*

RUBÉN COTO

Cosas de la Policía

En la esquina de *La Magnolia*, una harapienta pordiosera que pasa se detiene un momento, probablemente á tomar aliento para proseguir su penosa marcha: "desocupe el campo, bájesel!" la increpa un policial en tono desabrido.

La anciana mira el gesto duro de su interlocutor, y se echa hacia afuera al momento.

Acto continuo una media docena de *narcisos*, de parte galante y bien perfumados, se sitúan en la misma esquina, precisamente en el mismo lugar de donde la anciana fué desalojada con dureza. El mismo policial se les acerca deteniéndose antes de llegar á donde ellos están.

Fué de esta vez á que se dejara libre el campo? No, á gozar con las *salidas* de los narcisos. Son tan divertidos y huelen tan bien esos jóvenes. No, y que si *cumplieran*, los caballeros

tos se quejan ante el *superior* y, destitución segura del agente de *Orden y Seguridad*.

—En el pescante de los coches del Gobierno suelen verse jovencitos de escuela dirigiendo el tronco. Lo propio ocurre con la volante del señor Peralta, con la de otros señores y con las de algunos médicos de fama.

—Un cochero de los del servicio público diestro en el manejo de las riendas lleva á un joven de quince años, en el pescante.

—¡Altó, grita otro policial.

—¿Qué hay?

—Nada, que ese menor no puede ir en el pescante, ó se vienen los dos conmigo.

—Pero cómo los coches del Gobierno, y en la volante del señor Peralta, y en la del Dr.

—Nada, nada. Ellos son ellos y usted es un pobre cochero.

Cosas de la policía !!

A través de los escombros

Mis Observaciones

La reciente catástrofe que ha enlutado á Costa Rica entera y asesinado cruelmente á la que fué Cartago, me indujo á visitar esas ruinas que en vano los periódicos tratan de descubrir. Pero, hay cosas que se escapan á las descripciones del hombre; una es ésta: Sólo en estos momentos de tribulación y de infortunio valuamos lo que significa nuestra pequeñez humana: la Naturaleza—inclemente—destruyó instantáneamente, en un tiempo apenas suficiente para concebir semejante idea, á dos pueblos, y nosotros—tan débiles—quien sabe hasta cuando podamos hacer lo que nos corresponde; contrarrestar el golpe rudo y cruel del terremoto. Cuántos días tendremos que observar—con ojos de tristeza—sólo escombros y desorden, y el sol hundirá sus rayos en cavernas oscuras y frías que fueron antes regias mansiones. En esos momentos se quiere ser Omnipotente para decir como Cristo á Lázaro: «levántate y vive,» quisiera uno verlos tornarse de escombros en pueblos ricos, bellos y felices, siquiera con la alegría de poder vivir. Pero la cosa, á mi entender, camina mal. Se ve una mole de trabajadores que se mueve á paso de tortuga y que labora como sin voluntad; y mi espíritu travieso creyó adivinar allí la mano despótica de la milicia que antes que buen éxito en el trabajo pide y necesita disciplina militar y rigor exagerado. Qué diferente marcharían esos trabajos si estuvieran vigilados por un perito. Ya que transigimos con salvajismos y restos de barbarie, dejemos la espada para cortar cabezas en el campo de combate y en la hora suprema y cruel de una batalla, y en estos trabajos á los entendidos, y porque: «zapatero, á tus zapatos.»

Aun en estos horribles cataclismos las buenas construcciones soportan con más resignación esos cariños— aunque de esos cariños que matan—del Irazú (digo yo). Allí, el cuartel, en pie, aunque desperfeccionado, lo prueba. Más ó menos en todas las construcciones, por el lado en que cayeron las paredes ó por donde se desplomó el techo está indicada la dirección—aproximada—del terremoto.

Sólo por allá el Palacio de la Paz se convirtió en un montón de escombros, de manera que más bien parece que ahora están amontonados los materiales para comenzar la obra. Ni seña de trabajo se ve allí, y entonces otra vez mi espíritu travieso se puso á meditar si sería ese edificio el construido bajo la *habilitisima* dirección de un renombrado arquitecto Carranza; oasas por allí cerca, oh! ironías de la suerte! construidas por humildes albañiles— que nunca ni siquiera soñaron con títulos de arquitectura—resistieron un poco más el fiero empuje. Y hasta creo que ese edificio se construyó en desacuerdo con el plano.

Yo creo—y no es insinuación para los señores diputados que va á ser quince ó veinte días que discuten sobre el asunto sin llegarse á convenir— que si se piensa reconstruir á Cartago de madera, esa madera, ó las casas ya hechas, se deben traer del exterior y para esto librar de gravamen aduanero esa clase de importación. Soy de los que siempre han luchado en bien de todo lo nacional, pero en este caso, antes que la protección á la industria nacional, debe estar el deseo de ver á Cartago siendo otra vez Cartago, ansiamos casi á toda costa, ver levantarse á la Cartago Nueva de los escombros aterribados con una esperanza en el porvenir y una lección en su pasado; y es esta una ocasión de decir á los obreros

albañiles que levantaron— como eco de rebelión—su grito de detente al proyecto que el Ejecutivo presentó al Congreso con respecto á construcciones, que no se alarmen ni levanten demasiado su voz por eso, porque han de ser tan justos y deben estar bien inspirados que no se opongan á ese proyecto— aunque les muestre la triste perspectiva de una hambre—si reviste justicia y más que justicia conveniencia en este caso. Y después de todo, probada como está la solidez de las buenas construcciones de ladrillo, siempre habrá demanda de vuestro trabajo. *O será que el Irazú es carpintero?*

Aunque, á decir verdad, (y mi voz es de sinceridad) en este caso en que las mismas leyes nos estrujan, yo os invitaría á dejar la cuchara y el cincel, á buscar las tierras vírgenes con su tesoro de magestad, de silencio, de riqueza, de verdadera vida, que sólo esperan el beso del arado para premiar—centuplicado—vuestro esfuerzo. Sabéis bien que la vida del campo sossegada es la vida fuerte y bella que da aliento al alma que se sintió desolada porque estaba oprimida entre los muros de la Iglesia y del cuartel. La vida del campo que no sabe de las aristocracias hambrientas y de los vicios disfrazados es la que debemos buscar. Cerca del rico querremos vestir como él, como él divertiremos y concluiremos por querer ser como ellos sin que podamos, por no permitirnoslo nuestro exiguo sueldo. Y tengamos por seguro que el Gobierno— inspirado en el bien nacional—al vernos abnegados de tal manera nos protegerá. Y me separé un poco de los escombros.

Algo más tengo que decir en otros párrafos.

Constantino Albertazzi

25 | 6 | 910.

¿Don Ricardo contrajo compromisos con alguien?

Hé aquí una pregunta cuya respuesta es sencillísima. El Licd. don Ricardo Jiménez no se comprometió á dar á Fulano ó Zutano tal ó cual puesto público, en recompensa de su adhesión ó de sus trabajos políticos, cual se había hecho costumbre en luchas anteriores, y este fué el gran secreto, el poderoso talismán, por lo que el Partido Republicano se hizo tan inmensamente grande, que no fueron suficientes para vencerlo todas las diabólicas inventivas del enemigo.

¿Quién de vosotros, los que venimos luchando desde hace DIEZ y SEIS AÑOS por implantar en nuestra querida tierra un gobierno legítimamente REPUBLICANO—DEMOCRÁTICO, podría permanecer indiferente ante la halagüeña perspectiva de que las VIEJAS y VICIADAS PRÁCTICAS que tan inmorales y desastrosos resultados han dado en administraciones pasadas, iban á ser arrinconadas, para poner en juego otras nuevas, acordes con la justicia y el buen juicio? Ninguno. Por eso, todos los que hemos lamentado más de una vez los males nacionales originados por prácticas tan absurdas como injustas, y que deseábamos con vehemencia ver llegarse la hora de la regeneración para esta nuestra pobre Patria tan abatida y desangrada, nos sentimos impedidos por una fuerza irresistible y obligados á agruparnos al rededor del Lic. Jiménez, en quien vimos encarnados nuestros viejos y acariciados ideales.

Entonces nos dijimos para sí: Llegará don Ricardo á la Presidencia desligado de todo compromiso y se encontrará con el horizonte despejado ante su vista. Nadie osará pedirle ningún

puesto porque sabe que será trabajo perdido, desde luego que él haciendo una selección de los hombres más HONORABLES y COMPETENTES que hay en el país; irá llamando á los que juzgue mejores, prefiriendo á los que no piden y colocando á cada cual en el puesto á que está llamado por la práctica adquirida, de manera que nadie irá á hacer el ridículo de desempeñar un papel que no conoce. Por esa razón muchos hombres importantes, HONRADOS y COMPETENTES, se quedaron quietos, aguardando que se les llamara si se les juzgaba acreedores á algún puesto, tanto porque esto estaba en un todo de acuerdo con las ideas emitidas por don Ricardo acerca del particular, cuanto por que no gusten de hacer el viejo y ASQUEROSO PAPEL papel de MENDIGAR PUESTOS.

Es verdad que muchas de esas personas altamente acreedoras á ocupar un puesto público y que tienen vergüenza de pedirlo, no han sido llamados, y que en la provisión de muchos de esos puestos no se han observado las buenas prácticas ni se ha hecho buena selección; pero también es verdad que las labores del presente Gobierno están empezando y que las prácticas viciadas no se pueden corregir exabrupto, sino que hay que ir con tiento y por partes. No digamos que hemos errado en la elección, porque esto sería prematuro. Tengamos calma y veremos que poco á poco el Lic. Jiménez irá encauzando la barquilla del Estado por la ruta en que tanto hemos soñado verla. Don Ricardo irá haciendo justicia al mérito á medida que se vaya presentando la ocasión.

Filius Populi

Entes Ridículos

De estos abundan mucho en esta tierra tica. En mis observaciones he tenido la oportunidad de calificar á varios.

Viene la lucha eleccionaria y se lanzan en la contienda con hipócrita entusiasmo, cometiendo desaciertos por el mismo motivo de que se creen grandes políticos y ni siquiera saben lo que quiere decir política.

Alguien, militar retirado por tal ó cual motivo, después de llegar sudoroso y ahogándose de patriotismo de alguna gira política, dice entre familia: ahora sí que fui Comandante de Plaza de la provincia de X, porque en realidad lo merezco por mis trabajos en pró de la causa que defendemos. Qué dichoso soy! En su entusiasmo dice cariñoso á su esposa:—alístate querida, porque tienes que hacerme el uniforme con grandes charreteras. ¡Verás que bien lo voy á ostentar. Luego mirando con paternidad á su hijo mayor, dice: si supiera que cuando (¿cuándo?) yo sea Comandante él va á ser oficial, qué contento se pondrá!

Por la noche se reclina en su lecho, fatigado; en sus sueños sueña con uniformes, con cuarteles y con armas hasta que llega el día en que continúa despierto, en ilusoria pesadilla.

Por fin llegan las elecciones de primer grado y su candidato es derrotado: entónces sí, adios uniformes, cuarteles y armas y en su terrible abatimiento ruedan de sus ojos dos lágrimas!

¡Tan engreído estaba!

Más tarde se consuela y dice: en otra puede ser que salga bien, espere. Más por desgracia leé en los periódicos el proyecto de suprimir varios cuarteles y entonces viendo que en realidad él no tiene méritos para ser es-

cogido entre los buenos militares, rompe en silencio un amargo llanto—piensa con horror en los talleres, en el yunque y en el torno y ¡oh dolor! á sus oídos llegan como fúnebres cantos los himnos al trabajo que los obreros entonan á su oficio no envidiado por los zánganos de la colmena nacional.

(Continuará)

MARIANO ARCE VARGAS

Orotina, junio 15 de 1910.

NOTAS

A quien corresponda

Llamamos seriamente la atención del señor Obispo respecto al abandono absoluto en que se encuentra la Imágen de la Virgen de Los Angeles.

En el galeron desmantelado en que la tienen no puede continuar, mucho menos habiendo en la cofradía exceso de fondos disponibles con que hacerle una Hermita provisional.

Un Cartago

Advertencias de interés

A los suscritores:—Como muchos suscritores esperan el periódico los sábados, aclaramos: ahora sale los días 6, 14, 22 y 30 de cada mes.

En vista que la suscripción de HOJA OBRERA es sumamente barata, C 025 al mes, rogamos no se nos haga perder el tiempo pasando repetidas veces el recibo.

Avisamos que se está regularizando el servicio. En en el cantón de la Merced es probable que algunos se hayan quedado sin el periódico, esto obedece á cambio habido en las listas; suplicamos á todo aquél que lo reclame nos indique con claridad donde vive.

Todo aquel que quiera suscribirse puede dirigirse á la barbería de don Marcelino Coto, Avenida Central 75 v. Oeste de «El Aguila de Oro.»

A nuestros agentes:—En el mes entrante publicamos la lista de nuestros agentes; avisamos á los que les hemos escrito y no han contestado, que no los contamos como tales.

A los colaboradores:—Todo artículo debe traer firma responsable, cuando en los artículos haya ataques directos, tiene que salir á publicidad con la firma al pie. La redacción se reserva el derecho de arreglar el original que venga, siempre que haya motivo para ello, más en todo respetamos las ideas; suplicamos á los colaboradores que en sus trabajos se basen en la verdad.

Hacemos constar:—Que la colaboración que recibimos y publicamos, no toda va con las ideas del periódico, pero la recibimos con los brazos abiertos, para que cada uno pueda exponer su pensamiento; en este humilde hogar, hay tribuna libre.

La Redacción

Por el cumplimiento

Sabemos de fuente fidedigna que algunas barberías no han cumplido con el contrato firmado para cerrar los domingos á las dos de la tarde.

Que esto no se repita porque nos veremos en el caso de decir quienes lo hacen.

Un barbero

Aclaración

Nuestro amigo y colaborador don Amado Chaverri M. nos envió un trabajo como contestación al señor Albertazzi respecto á la Segunda Enseñanza, el cual no ha salido por aglomeración de material, actualmente es extemporáneo;—dice el señor Chaverri en su trabajo que el señor Albertazzi hace mal en lanzar apreciaciones injustas, y sin conocerlo tan siquiera; que el epíteto de jesuita él lo rechaza de lleno; más aún, su conducta en todos los casos de su género es pura y simple mala interpretación. Conste, pues.

CAMPO LITERARIO

DEL SENDERO

CRITICAS SOCIALES

LO DE SIEMPRE

RAUL SALAZAR - - J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

I

(Fin de año, baile en el Teatro Nacional.)

El teatro iluminado á giorno, la música en derroche: la música que muchas veces llora entre las grandes alegrías artificiales... la música indiscreta que muchas veces ruge en los oídos de los festinadores: corazón: silencios tus desbordes, hay hermanos tuyos que lloran en las sombras. Pero, qué va; si á la aristocracia le place que lleguen á su oído, confundidos en sus ondas, las vibraciones de la rica música y los gemidos de los olvidados.

Ellas con sedas, con joyas riquísimas que al recibir los rayos de la luz artificial, producen cambiantes como los del sol matutino al quebrar sus reflejos en las herramientas del labrador que trabaja eternamente, sólo que una es luz de orgías escandalosas y la otra luz de trabajo regenerador aunque inconsciente...

Ellos levantan la copa del champagne y vitoreando á la alegría, sobre de esa alegría y comodidad arrebatada á la burguesía que agoniza en un lecho de inconciencia arrullada por el eco de sus quejas y adormecida con una música de halagos que nunca reciben el decreto del *cumplanse*...

Antes que amanezca, bailemos mucho, no perdamos un momento de esta fiesta... y yo, oculto entre la niebla de mi odio á la impotencia envanecida, observaba todo aquello con el frío de una amargura y la espina de un odio que martirizaban mi alma.

Una amargura al medir mi débil esfuerzo, y un odio para los que reclusos en el castillo de su indiferencia, pueden y nada hacen en bien de los necesitados de apoyo, y mi espíritu torvo les decía: si, gozad, no desperdiciéis un momento de esta orgía, y ya que recibisteis el año que ahora se marcha con festivales de orgía y en ellos habéis pasado el año todo, despedidle de la misma manera. Distraed vuestra mente con engaños y hacedla discurrir por los salones de alfombras, de luz artificial, de perfumes, de música, turbad vuestro pensamiento con el fuego del champagne para que no véais en las lejanías de la realidad el hambre ornada de lágrimas y cubierta de harapos.

Y para que vuestro festival no se turbe con la sombra de un remordimiento, no traigáis á la memoria el re-

cuerdo de las habitaciones donde falta la luz que os sobra á vosotros; y que tiene en cambio de vuestra música, la melodía de sus eternas dolencias.

Gozad y reíd mientras que el pueblo duerme, el día que se despierte al clamor de una reivindicación, ay! de vosotros, pagaréis bien caro vuestros jolgorios!

II

Lo visteis muchos de vosotros días atrás, arrostrando las inclemencias del tiempo y las inclemencias de las gentes y resignado á arrastrar una vida de desterrado, porque el mundo castiga á muchos dentro de las prisiones oscuras y frías con oscuridad de tristeza y frío de injusticia y á otros les depara aparentemente libres por las calles pero atados al poste de una inconsecuencia. Y vagaba por todas partes esclavo de su cobardía y criminal resignación. Bien sabéis que luchó como un héroe—si es que hay héroes—para dar alimento y lecho y morada á su familia que nació junto al arroyo y que tendrá que volver al arroyo...

Harapiento y demacrado le viste en las mañanas marchar á su trabajo, y en las tardes volver,—aunque iluminado su rostro por una sonrisa de satisfacción—á pasos tardos, á su triste morada.

Y un día de tantos murió extenuado, en su alma se encontraron clavados muchos dardos...

Otro día no más de que le llevaron á dormir al cementerio, su familia tuvo frío, y no tuvo pan ni consuelo, porque cuando el estómago no tiene alimentos el alma llora. No habéis visto los tristes ojos—espejos del alma que retratan todo lo interior—de los pobres desterrados?

Pero recordaron—una gota de rocío para el yermo de su alma—que el gobierno protegía á algunos, que á algunos pensionaba. Nuestro padre, se decían los hijos, trabajó siempre y favoreció así al país, deben ayudarnos.

Insensatos! No saben todavía que para pedir, ya sea el gobierno, ya á las personas hay que pedir con guantes y con sonrisa de humillación.

Y los pobres infelices no sabían de eso!...

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

Pésames

Damos nuestra sincera condolencia á nuestros compañeros los obreros Juan Zúñiga y José Zúñiga, por la muerte de su inolvidable madre.

—A don Félix Araya también rendimos el tributo de nuestro pesar por la muerte de su hijo querido, Gerardo.

De Redacción

En vista de la abundancia de material y por salir este periódico nada más que una vez á la semana, suplicamos á nuestros colaboradores se sirvan dispensar el atraso en sus trabajos.

Pronto HOJA OBRERA será bisemanal y entonces quedaremos bien con todos.

“HOJA OBRERA”

Vienen C 15 10
Simeón Marín 0 50
M. Martínez 0 50

Se advierte que ya á fines de este mes, suspenderemos la recolección.

HOJA OBRERA

Oficina: Avenida Central casa de don Rafael Acuña (Cuesta de Moras)

Suscripción Mensual C 0.25
Número suelto 0.10

Avisos, precio convencional

Dirijase la correspondencia, apart 270

17071 Imprenta Linea, San José

El Acorazado Oriente
— DE —
BERTHEAU & Co.

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

Terremoto

Se vende un lote de terreno por el Pacífico, cultivado de verduras y caña de azúcar. Tiene además una paja de agua, propia para colocar maquinarias. Entenderse con su dueño

Hermenegildo Jiménez.

Carpintería, Ebanistería y Colchonería

— DE —

FERNANDO HERNANDEZ

Gran surtido de Muebles y Colchones
FUNERARIA—Venta de ataúdes
— Venta de cal y ladrillo —
Heno en pacas.

Avenida Central, Cuesta de Moras—Esquina opuesta al Balcón de Europa.

¡¡ Despéjese la incógnita !!

y hagase saber al público que el buen trabajo el buen material y los precios reducidos del calzado solo en la

Zapatería Carboni

— DE —

ENRIQUE JIMÉNEZ

se encuentran á satisfacción.

Calle 6.^a — Paso de la Vaca.

**ANTES QUE LA NOVIA
BUSQUE UD. EL SOMBRERO**

Satisface sus exigentes gustos Manuel F. Palomo en su sombrerería
«LA PERFECCIÓN»
6.^a Av., 25 varas al Oeste del Mercado

**Que venga
el maná del cielo**

También los ricos tosteles y pan que al por mayor y al menudeo vende en la Cuesta de Moras la panadería «EL AGUILA.»—Aseo esmerado.

José María Calderón

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: Frente á la Junta de Caridad.

¿ Busca Ud. el sastre modelo ?

Gregorio Expósito

trabaja los trajes mas elegantes tanto por el corte como por la mano de obra y materiales.

Platería de Paris

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas. Compra oro de alhajas destruidas. Oro y plata en barras y monedas retiradas de la circulación. Se ha trasladado á 15 varas del Correo, entre la sastrería de Scaglietti y la Casa de Agencias F. J. Alvarado.

Se necesita

Una persona que tenga interés en un vapor de 6 caballos de fuerza, lo vendo garantizado y barato. Me hago cargo de trabajos, en materia de carpintería, construcción artezón y ebanistería sea por dirección ó por ajuste. Puertas y ventanas, como no se encuentran iguales—Surtido completo en muebles, los que vendo sumamente baratos garantizándolos como se quiera.

JOSÉ M.^a ARTAVIA

50 varas al Sur de don Fabián Esquivel. Frente á la Misión Evangélica.

Doctor F. E. FONSECA GUTIÉRREZ
MÉDICO

DESPACHO EN LA BOTICA DEL COMERCIO
ESPECIALISTA
en las enfermedades de los niños y venéreas

¡Lo que dijeron los Geólogos!

Todos sabemos que dos geólogos extranjeros visitaron **CARTAGO**, y que dijeron esto:

“No volverá á suceder otra, mientras todos consuman el sabroso pan que se expende en la Panadería “**LA SOLEDAD**“ de Prudencio Odio

LA REFORMA

SOMBRERERÍA

Tomás Valverde C.

Gran Surtido de Sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.
1.^a Avenida Oeste N.^o 45, San José.

LA GERMANIA

de IVO ROJAS

«Taller mecánico. Herrería, Armería y Cerrajería.» Se vende toda clase de accesorios para bicicletas. Venta de tacones de hule de toda clase y precio. Algunos agregados de tienda, como pañuelos, gorras, tirantes, corbatas, etc. Calle 3.^a, casi frente á la taquilla del Teatro Nacional.

La Moda se impone

Para esto le queda á Ud. el recurso de visitar la sin igual sastrería de

JOSÉ CASTILLO

La Soledad, Calle 7.^a Sur
frente al Observatorio

RELOJERIA SUIZA

de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura, todos garantizados.

La Hulla Blanca

TALLER MECANICO

de **FLORINO BLANCO**

Frente á la Inspección de Hacienda, 100 varas al Norte de la Soledad. Se ejecuta toda clase de trabajos en mecánica, herrería y fontanería. Especialidad en ruedas de carretón, carretillos y coches, etc. etc.

Carpintería y Ebanistería

— DE —

JOSÉ FLORES CASTRO

Cuesta de Moras No. 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo. Se construyen casas de madera por contrato ó dirección. Refacción de ellas.

Precios bajisimos

No deje que se le escape la oportunidad de comprar en ₡ 2.000 una bonita y elegante casita situada en el barrio del Turrujal.

Para precios y condiciones entenderse con Antonio Bertozzi en su casa de habitación por la Soledad, Calle 11.^a 150 varas al Sur de la pulpería «Los Andes.»

SE ALQUILA

Buena como para un club ó casa de habitación para regular familia, los altos de la casa que ocupa la Platería de Paris, entre la sastrería Scaglietti y la Compañía de Agencias de F. J. Alvarado.

Higinio Villalta

Tapicero

Ofrece al público sus servicios en toda lo concerniente al ramo.

Dirección: Calle 10.^a, 150 varas al Norte de «El Cometa».

El mejor maestro para la Enseñanza

de Lenguas

por medio de

FONOGRAMAS CORTINA

.....

«El hombre vale tantas veces como idiomas habla.»

EMPERADOR CARLOS I.^o



De venta en

La Sociedad Librera de Costa Rica

Calle del Correo

Frente al Palacio — San José C. R.

BREVA

KEYSTONE

LA MEJOR DEL MUNDO

T. ASSMANN & Co.

Gerardo Matamoros

Tornea

BOLAS DE BILLAR

Calle 9.^a, 300 varas al Sur de la Soledad.

Francisco Melendez Z.

PLATERO

Se hace cargo de todo lo concerniente á ese arte, siempre se garantiza los materiales y cuenta con operarios competentes para la ejecución de las obras, y una dirección personal.

Nueva Relojería

Beer & Müller

Surtido completo de joyería, estilos artísticos. Se satisfacen todos los gustos por la variedad de estilos. Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes de las mejores marcas.

Precios Reducidos

¿ Quiere economizar?

Fume los sabrosos puros de la fábrica de **Mr. Egbert March** que son los mejores y los más baratos pues su dueño tiene más de veinte años de práctica en el ramo.

Pruébelos y se convencerá

Contigua á la Pulpería del Barco
San José Costa Rica

17901 Imprenta Lines, San José.